



MESSAGE DU F. ERNESTO SÁNCHEZ POUR LA FÊTE DE SAINT MARCELLIN CHAMPAGNAT CHAMPAGNAT, OREILLE ATTENTIVE, COEUR AUDACIEUX

6 juin 2023

Chers Maristes de Champagnat,

Ce 6 juin nous célébrons dans la joie la fête de saint Marcellin Champagnat. C'est une occasion importante de rendre grâce pour la vie et la mission de notre Fondateur, bénéficiaires que nous sommes du don du charisme mariste. C'est un cadeau de l'Esprit pour l'Église et pour le monde, qui nous donne vie et que nous sommes invités à garder vivant et à partager. Nous faisons partie d'une histoire institutionnelle étonnante. Histoire qui a commencé avec un jeune prêtre de 27 ans, capable de lire les signes des temps, de percevoir les intuitions de l'Esprit et d'aller de l'avant en répondant avec créativité. Dans un contexte postrévolutionnaire, conscient des besoins postrévolutionnaire, conscient des besoins des jeunes de La Valla et des environs,



Marcellin a confirmé l'intuition qu'il portait déjà depuis le séminaire de fonder un

Institut dédié à l'éducation et à l'évangélisation des jeunes, en particulier des plus vulnérables et nécessiteux.

Marcellin, un leader qui prenait soin de la vie et suscitait une vie mariste nouvelle. L'histoire nous rappelle qu'au début de l'Institut à La Valla, Marcellin consacrait de longs moments à l'animation des frères, avec lesquels il passait les récréations et le temps que lui permettaient les tâches de son ministère paroissial. À un certain moment, il a pris conscience que le temps n'était pas suffisant pour accompagner cette communauté naissante d'éducateurs religieux. Alors, mû par la grande affection qu'il portait à ses frères et par le besoin d'être plus présent parmi eux pour les accompagner, il a décidé d'aller vivre avec eux. Lorsqu'il a fait part de son



administration generale

- Mardi de cette semaine s'est amorcé, à la Maison générale, le programme de formation Gier qui s'adresse à des frères ayant jusqu'à cinq ans de profession perpétuelle. Le programme est sous la responsabilité du Secrétariat Frères Aujourd'hui et des frères Tony Leon et José Miguel Caballero.
- Lundi, les Frères Luis Carlos, Vicaire général, Valdicer, Directeur du Cmi, et Ángel Diego, Directeur du Secrétariat de Solidarité, ont participé à la réunion, en ligne, du Conseil de Direction du Réseau de FMSI. Le même jour, les FF. Ángel Diego et Andrea Rossi ont participé à la réunion du Conseil de Direction de FMSI.
- Mardi, les Frères Luis Carlos, Ben et Goyo ont participé à un événement en ligne qui a marqué l'inauguration de la deuxième édition du cours sur le Leadership de Service et Prophétique, qui s'adresse aux leaders des langues anglaise et française.
- Mercredi, les Frères Óscar, Conseiller général, et Valdicer, ont participé à la réunion du Conseil du Projet Fratelli, à la Maison générale des Frères de La Salle.
- Mercredi également, les Frères João Carlos et Ben, Conseil-

lers généraux, ont rencontré le Conseil provincial de L'Hermitage afin de partager suite à leur visite à la Province.

- Jeudi, le Secrétariat des Laïcs souligne la première réunion en ligne avec les délégués des Unités Administratives qui animeront la IVe phase du Forum International sur la Vocation Laïque Mariste. Les membres du Secrétariat Élargi des Laïcs y participeront également.
- Vendredi, le F. Pepe, Directeur du Secrétariat d'Éducation et d'Évangélisation, participe à une réunion avec la Commission qui prépare le IIIe MIMA.
- C'est vendredi que commence le cours pour les candidats aux communautés internationales. La première phase se fait à Manziana, sous la coordination du Département de la Collaboration Missionnaire Internationale.
- La traditionnelle session plénière du Conseil général de juin s'ouvre jeudi. Vendredi et samedi, les membres du Gouvernement général participeront à la réunion des quatre branches maristes à Nemi.

projet à Monsieur le curé, celui-ci a tout fait pour l'en dissuader... Marcellin savait que devenir l'un d'entre eux, mettre en pratique d'abord ce qu'il leur disait, était le meilleur moyen de les attacher à leur vocation. Ainsi donc, ayant obtenu l'autorisation, il quitta le presbytère pour s'installer avec les frères. (Cf Vie, pp. 76-77).

Cette action de notre Fondateur nous a marqués dès le début. Nous avons hérité de son style de leadership : avant de penser à lui-même, il pensait d'abord au projet que Dieu lui dictait dans son cœur, ainsi qu'aux personnes et à la manière d'en prendre soin. Marcellin a vécu un service de leadership consacré à prendre soin de la vie et à susciter une vie nouvelle, comme l'indique la devise que nous avons approfondie tout au long de cette Année des Vocations Maristes qui a débuté le 20 mai 2022.

Nous comptons sur l'expérience d'un Fondateur qui a su animer, accompagner et former avec enthousiasme et persévérance ceux qui se sentaient appelés par Dieu à vivre la vocation mariste. Dans les moments

de crise, qui n'ont pas manqué, il a su aller de l'avant en montrant sa totale confiance en Dieu et en Marie, notre Bonne Mère. Rappelons-nous qu'il y a un peu plus de 200 ans, entre 1819 et 1822, il y eut un temps de crise et de renouveau vocationnel. Marcellin restait attentif aux intuitions de l'Esprit, et, au milieu des difficultés, des contradictions voire des blocages, il a su avancer avec foi et confiance, grâce à son oreille attentive et à son cœur audacieux. Il rappelait sans cesse et reconnaissait que l'Institut n'était pas son œuvre, mais celle de Dieu et de Marie.

Cette expérience historique est un don pour nous qui nous inspire aujourd'hui. Nous traversons des moments difficiles, tant dans l'Institut que dans l'Église, ainsi que dans le monde. Nous sommes invités à rester toujours attentifs pour percevoir les intuitions de l'Esprit et aller de l'avant, comme l'a fait Marcellin. Aussi est-il nécessaire de continuer à approfondir notre intériorité et notre spiritualité, personnellement et en groupe. Les Constitutions nous rappellent que « dans la méditation, nous cultivons le

silence intérieur qui nous permet d'écouter Dieu au plus profond de nous-mêmes ». (C. 48)

Marcellin, en tant que leader, prenait soin de la vie des frères, des enfants et des jeunes auprès desquels il s'est dévoué dans la mission. Il se souciait particulièrement des communautés et des écoles qui avaient été fondées. Il portait une attention particulière aux malades, ainsi qu'aux enfants et aux jeunes vulnérables qu'il rencontrait. Son dévouement inlassable suscitait l'enthousiasme et l'engagement des personnes qui le fréquentaient. Par son témoignage et son action, il a su susciter une vie nouvelle.

L'Année des Vocations Maristes

Tout au long de cette Année des Vocations Maristes, diverses activités ont été organisées dans les Provinces et les Districts pour favoriser le soin de la vie mariste et susciter une nouvelle vie mariste. Divers programmes de formation permanente ont été mis en œuvre pour des frères de tous âges. Le Forum international de la Vocation Mariste Laïque se poursuit, dont l'étape en présentiel s'est tenue à Rome, en novembre de l'année dernière, avec une excellente participation des frères et des laïcs maristes. Divers types de liens et de réseaux voient le jour pour animer la vie et la mission maristes. On a entamé une réflexion sur la manière d'accompagner les jeunes d'aujourd'hui et, dans la ligne d'une culture vocationnelle, on s'efforce de soutenir la recherche vocationnelle de chacun, en accordant une attention particulière à ceux qui ressentent la vocation mariste. Tout cela dans le but de « redécouvrir la passion originelle qui nous a poussés à être maristes » et qui nous fait dire : « Cela vaut la peine d'être mariste aujourd'hui ! » Je remercie les Secrétariats Frères Aujourd'hui et Laïcs pour leur travail d'animation tout au long de cette année, ainsi que les équipes et les personnes des Provinces et des Districts qui se sont engagées à mettre en œuvre des activités vocationnelles. Continuons à faire équipe, à partager des idées et des activités, afin de



nous soutenir mutuellement.

Après la clôture, aujourd'hui, de cette Année des Vocations Maristes, nous sommes invités à lui donner une continuité. Continuer avec enthousiasme et énergie à prendre soin de la vie et à chercher les meilleurs moyens de susciter une vie mariste nouvelle. Prendre soin de notre vocation personnelle et de celle des autres, voilà le meilleur moyen de susciter une vie nouvelle, autrement, il sera difficile de produire la nouveauté.

Vivre la mission avec passion et créativité. Nous croyons que le don du charisme mariste reste vivant et actuel à notre époque, et nous sommes invités à l'adapter à notre temps. Restons ouverts aux intuitions de l'Esprit dans le contexte actuel et à travers les signes des temps qui sont les nôtres. Ne craignons pas d'accueillir la nouveauté,

de changer et de transformer ce qui est nécessaire, tant dans la façon de vivre notre vocation que dans la manière de réaliser notre mission.

Les jeunes nous attendent comme témoins vivants de Jésus, transparents et proches. Nous sommes invités à poursuivre notre mission auprès d'eux avec passion et créativité, en cherchant à faire de chacun de nos centres éducatifs et sociaux un foyer de lumière qui prend soin de la vie et suscite une vie nouvelle. Nous sommes appelés à continuer avec enthousiasme et dévouement ce rêve et cette fraternité de Champagnat, au service des plus démunis, comme nous le constatons aujourd'hui chez tant d'enfants qui souffrent à cause des besoins émergents, de la guerre, de l'après-pandémie, de la perte de sens de la vie, du manque d'écoles, du décrochage, etc.

Entre les mains de Marie

Nous confions la vie et la mission de notre Institut à Marie, Notre Bonne Mère. Elle continue de nous inspirer : « Fidèle au nom que tu portes, laisse Marie inspirer et modeler ta spiritualité » (Règle de Vie, 28). Elle a su découvrir la présence de Dieu en elle et en témoigner dans la vie quotidienne, se sentant forte surtout aux moments d'incertitude et de douleur. Maristes de Champagnat, Marie nous encourage, nous inspire et se fait proche de nous. Rappelons-nous que « c'est son œuvre », comme nous l'a si souvent répété saint Marcellin. Puisse nous ressentir la proximité de saint Marcellin, qui reste vivant en chacun de nous aujourd'hui, nous inspirant par son oreille attentive et de son cœur audacieux. Bonne Fête de saint Marcellin !
F. Ernesto Sánchez, Supérieur Général
Fête de Saint Marcellin Champagnat

SANTA MARIE DE LOS ANDES

PROMeut LE DIPLÔME EN ÉCOLOGIE

En accord avec le Message du XXII^e Chapitre général, qui suggère de " créer une conscience écologique intégrale dans toutes nos communautés et nos différents ministères ", l'École de formation des éducateurs maristes du Chili (Province de Santa María de los Andes) a lancé, le 19 avril, son Diplôme d'écologie intégrale, qui se terminera le 22 août. 33 enseignants des écoles maristes du pays se sont inscrits à ce cours entièrement virtuel, qui consiste en 3 modules divisés en différentes sessions.

Le diplôme vise à sensibiliser les éducateurs au défi écologique actuel, à connaître les nouvelles approches liées à la question environnementale, à la richesse, à la complexité et à la conceptualisation du territoire. Il présente également une série d'expériences sur la nature, les communautés indigènes et d'autres alternatives socio-environnementales.

Le premier module du diplôme s'intitule "Le socio-environnement comme approche, redécouvrir l'environnement" et se compose de 5 sessions. La première session a été dirigée par le théologien Pedro Pablo Achondo, l'un des directeurs du diplôme, qui a donné une introduction générale au contenu du cours. La deuxième session a porté sur le thème suivant : "Le défi d'un temps de crise" : "Le défi d'une époque de crise, l'écologie comme problème". La troisième session a porté sur le thème : "Nouvelles perspectives et approches pour



comprendre l'environnement". La quatrième session, qui s'est tenue le 9 mai, a porté sur "Le territoire : richesse, complexité et conceptualisation".

La Province de Sainte Marie des Andes espère qu'après avoir obtenu le Diplôme d'Écologie, les éducateurs parviendront à une attitude réflexive face aux problèmes environnementaux actuels, qu'ils seront capables d'analyser ces réalités sociales et qu'ils s'engageront dans l'éducation religieuse scolaire à partir du paradigme de l'Écologie intégrale.

Le XXII^e Chapitre général demande aux Maristes de " réveiller en nous-mêmes et autour de nous une conscience écologique qui nous engage à prendre soin de " notre maison commune ".

CHAMPAGNAT GLOBAL

WEBINAIRE : EN CONSTRUISANT LE PACTE ÉDUCATIF GLOBAL À L'ÉCOLE MARISTE

À l'occasion de la célébration de la fête de Champagnat en juin, le Réseau Global Mariste d'Écoles propose une rencontre de la communauté scolaire internationale pour réfléchir ensemble sur la façon de construire le Pacte Éducatif Global dans les écoles de l'Institut. Le webinaire s'adresse à tous les éducateurs des écoles maristes intéressés à connaître et à promouvoir le Pacte mondial pour l'éducation, l'invitation lancée par le Pape François à créer une alliance entre tous ceux qui travaillent dans le domaine de l'éducation, dans le but d'éduquer les jeunes générations à la fraternité universelle et à l'alliance entre l'humanité et la création. En plus d'écouter un expert sur les implications du Pacte dans l'éducation, elles seront partagées les initiatives qui se déve-



loppent dans les écoles pour construire la proposition du Pape. Pour encourager la participation, le même webinaire aura lieu à deux dates différentes : la première le 8 juin et la seconde le 15 juin.

Le Réseau Champagnat Global vous invite à vous INSCRIRE dès que possible afin de recevoir le lien Zoom de participation.

CHILI

LES MEMBRES DE QUATRE FRATERNITÉS DU MCFM SE RENCONTRENT

Le 13 mai, quatre fraternités du Mouvement Champagnat de la Famille Mariste du Chili, secteur de la Province Santa María de los Andes, ont tenu une rencontre au Centre Mariste de Spiritualité. Les membres des quatre fraternités étaient accompagnés par le F. Agustín Carazo.

Le thème de la rencontre était : « Soutenir la vitalité du charisme mariste dans le MCFM ». Il y eut des moments d'échanges, de réflexion personnelle et en groupes, de partage fraternel et une célébration pleine de ferveur à la fin.

Il y a, dans la Province, treize fraternités du Mouvement; celui-ci est né en 1985, alors que le Chapitre général, conscient de la richesse qu'il y avait de partager le charisme mariste avec les laïcs, lançait le Mouvement Champagnat de la Famille Mariste.



monde mariste

ITALIE: ÉQUIPE PASTORALE DE LA PROVINCE MEDITERRANEA À GIUGLIANO



TIMOR ORIENTAL: LA COMMUNAUTÉ MARISTE 2023 AVEC LE PROVINCIAL, FR PETER CARROLL



BOLIVIE: 14 JEUNES ONT COMMENCÉ LEUR PARCOURS DE FORMATION ET D'ACCOMPAGNEMENT COMME LAÏCS MARISTES



BRÉSIL: X RENCONTRE D'INTÉGRATION CONFESSIONNELLE DE FTD EDUCAÇÃO



ÉQUATEUR: RENCONTRE NATIONALE D'ÉVANGÉLISATION



ESPAGNE: ÉQUIPES DE FORMATION POUR LES NOUVEAUX ÉDUCATEURS ET L'IDENTITÉ MARISTE

AMÉRICA CENTRAL

ATTACHEMENT DES LAÏCS AU CHARISME MARISTE

Dans le cadre de la célébration de l'Année des Vocations Maristes et du Centenaire de l'arrivée des Frères Maristes en Amérique Centrale, un groupe de 16 laïcs des communautés maristes du Guatemala, Province d'Amérique Centrale, a célébré son attachement laïc au charisme mariste le 23 avril dans la chapelle du Lycée Guatemala.

Accompagnés par les frères maristes du secteur et leurs familles, les maristes ont exprimé publiquement leur « oui » à vivre le charisme de Champagnat. Ce groupe de laïcs est le premier à faire ce pas dans la Province d'Amérique Centrale. Le Provincial, F. Hipólito Pérez, le Conseil provincial et la Commission provinciale des laïcs, en tant que médiateurs du processus de attachement, ont accueilli les laïcs et les ont invités à continuer à générer la vie mariste, à partir de leur vocation spécifique. « Nous sommes convaincus que nous faisons ce chemin ensemble : frères et laïcs en communion », a exprimé le Provincial.

Le XXI^e Chapitre Général reconnaît et soutient la vocation du laïc mariste : « Nous croyons que c'est une invitation de l'Esprit à vivre ensemble une nouvelle communion de frères et de



laïcs maristes, apportant une plus grande vitalité au charisme mariste et à la mission dans notre monde ».

Les Laïcs Maristes du Guatemala que ont exprimé publiquement leur « oui » sont : Alba González de Vásquez, Carlos Solórzano, Claudia Flores, Claudia Juárez de Drummond, Consuelo de Díaz, Erika Reyes, Flor de María Arellano de Porres, Francisco Porres, José Villatoro, Leslie Drummond, Leticia de Juárez, María Elena Contreras de Quan, Ody de Solórzano, Osberto Juárez, Roberto Díaz et Sebastián Vásquez.

MAISON GÉNÉRALE

DEUXIÈME ÉDITION DU PROGRAMME DE FORMATION SUR LE LEADERSHIP SERVITEUR ET PROPHÉTIQUE

Le 30 mai, la deuxième édition du programme de formation sur le Leadership Serviteur et Prophétique a été lancée, destinée aux publics anglophones et francophones et promue par l'Administration gé-



nérale de l'Institut en collaboration avec l'Université Notre Dame de Marbel aux Philippines. Les frères Luis Carlos Gutiérrez, Vicaire général, et Ben Consigli, Conseiller général, ont participé à l'événement en ligne.

La première édition, avec 61 participants de 19 pays, a eu lieu en 2022 en collaboration avec la PUC Porto Alegre, Brésil, pour les maristes de langue portugaise et espagnole. Le cours est destiné aux responsables des Unités administratives maristes qui travaillent dans les domaines stratégiques du développement de la mission, et la deuxième édition compte 46 participants dans la phase en ligne et 36 dans la phase en face-à-face.

L'objectif de ce programme de formation est de préparer les responsables maristes, dans une perspective de Leadership Serviteur et Prophétique, à une mission consciente (éducation, évangélisation, droits de l'enfant, gouvernance et gestion autonome), adaptée aux tendances contemporaines actuelles et aux besoins émergents.

Ce programme est une initiative de l'Administration Générale en réponse à l'appel du XXIIe Chapitre général qui invitait à développer un Leadership Serviteur et Prophétique qui accompagne la vie et la mission maristes.

Pendant le cours, les contenus seront travaillés sous une forme hybride, en ligne et en face à face. La phase en ligne aura lieu du 30 mai 2023 au 7 octobre 2023. La phase en présentiel commencera le 23 octobre 2023 et se terminera le 3 novembre 2023. Elle se déroulera aux Philippines à l'Université Notre Dame de Marbel.

Contenu du programme

Le programme de formation au leadership mariste sera basé sur le contenu du livre "Voix maristes" présenté pendant la Conférence générale de 2022.

Le programme est distribué dans les blocs suivants:

1. Le leadership serviteur : Introduction, concept et caractéristiques
2. Leadership serviteur, processus d'innovation et de changement
3. Leadership serviteur et construction de la communauté (communication et relations interpersonnelles)
4. Le leadership serviteur et le développement de projets (processus et outils).
5. Leadership, nouvelle normalité et mise en réseau
6. Le leadership au service de l'individu, la "prospective" et la planification stratégique.
7. Leadership et coresponsabilité (évaluation basée sur des indicateurs)
8. Leadership serviable, fondements éthiques et moraux (responsabilité éthique)
9. Leadership serviteur et durabilité.
10. Le leadership serviteur : éducation, mission et pastorale.
11. Leadership serviteur, spiritualité et identité charismatique.

BRÉSIL CENTRE-SUD

Du 21 au 24 mai s'est tenue la 10e Rencontre « Unité Concessionnelle » de FTD Éducation, avec 183 participants de 95 congrégations religieuses impliquées dans l'Éducation Catholique, sous le thème : « Performance de la gestion & Excellence des résultats », en ayant toujours en tête le testament spirituel de Marie : « Faire tout ce que nous dit Jésus ».

STAR OF THE SEA

Le 1er juin, le groupe d'Océanie qui a participé à la réunion du Forum sur la Vocation Laïque Mariste qui s'est tenue à Rome en novembre dernier, aura une rencontre qui se veut une occasion pour écouter les représentants du Forum International, explorer les attentes pour la Province et prendre conscience du mouvement de l'Esprit dans le contexte local.

NORANDINA

Les animateurs de l'Espace d'Évangélisation d'Équateur, venus des 7 œuvres maristes, ont tenu une Rencontre Nationale d'Évangélisation. L'événement comprenait 3 principaux objectifs : Renforcer l'intégration; réviser, analyser et proposer des idées qui soutiennent la démarche; et établir des critères qui s'appliquent à la Pastorale des enfants et des jeunes Maristes.

SOUTH ASIA

Les frères maristes et les membres laïcs associés au Secteur du Sri Lanka ont participé ensemble à la retraite annuelle de Dharma qui s'est tenue du 19 au 21 mai, au Couvent du Bon Pasteur, Bolawalana.

PROGRAMME GIER

FORMATION PERMANENTE POUR LES FRÈRES RÉCEMMENT PROFÈS PERPÉTUELS



L'Institut, par l'intermédiaire du Secrétariat Frères Aujourd'hui, propose le programme Gier, du 30 mai au 30 juin 2023, dans le cadre de la formation permanente des frères qui ont prononcé leurs vœux perpétuels au cours des 5 à 7 dernières années.

Ce programme a pour but d'aider le frère récemment profès définitif à redécouvrir la passion originelle qui l'a poussé à devenir un frère religieux consacré. Le résultat de cette redécouverte est un engagement renouvelé dans sa vocation de vie et dans la vitalité de l'Institut.

Nommé d'après la rivière Gier, sur les rives de laquelle Marcellin a construit l'Hermitage, il se déroulera à Rome pendant les 15 premiers jours et le reste se fera à l'Hermitage en France. Le programme offre aux frères l'opportunité de : Vivre une expérience communautaire forte avec des frères d'âge et d'étape de vie similaires.

De voyager en tant que famille charismatique mondiale avec une variété de langues et de cultures.

Témoigner des fruits de l'Esprit Saint à travers l'Église universelle et la famille charismatique mariste mondiale.

Apprendre l'animation de l'Institut mariste et écouter la spiritualité du cœur qui motive l'administration générale.

Raviver la passion originelle du frère pour sa vocation en visitant la terre de Marcellin et reconnaître la présence de Marie dans l'histoire de l'Institut.

Faire naître en chacun des frères la confiance d'être des promoteurs passionnés de la vie mariste dans toutes ses expressions.

Cultiver le sens de la formation permanente pour les frères à toutes les étapes de la vie.

Le programme du Gier 2023 attire la participation de 18 frères de 10 pays dans 11 Unités administratives. Il est animé par une équipe composée des frères Tony Leon, Jose Miguel Caballero, Ángel Medina et Lindley Sionosa.

Les participants

1. Adán Cantú Solís – Mexique Central
2. Amberoti Nantei – Étoile de la mer
3. Antonio Isidro Peralta Aragón – Meziuw Central
4. Bone Bruno – Province d'Afrique de l'Ouest
5. Callistus Shonya – Nigeria
6. Cassiano Lima Monteiro – Brésil Centre-Nord
7. Demilton Barbosa dos Santos – Brésil Centre-Nord
8. Dener Rodrigues de Souza – Brésil Centre-Nord
9. Jean Paul Gununu Muanangani – Pace
10. Jiji Dhasan – District mariste d'Asie
11. Jo-an Camandero Legaste – Asie de l'Est
12. Joseph Kweku Asante – Afrique de l'Ouest
13. Julián Solís Pasos – Mexique occidentale
14. Linus Ihuoma – Nigeria
15. Luis René Reynoso Sánchez – Mexique central
16. Mulaila Petemoya Edouard – Pace
17. Rafael Fagner Ferreira – Brasil Centro-Sul
18. Rakotomahefa Jean Baptiste – Madagascar

Photos in FB

AU-DELÀ D'UNE IMAGE

SAINT MARCELLIN ET MARIE...

En cette fin du mois de Marie, notre Bonne Mère, nous partageons un texte écrit par le F. José María Ferre, de la Province Méditerranée.

L'attachement que nous éprouvons à l'égard de Marie se manifeste à travers les cadres, les images, les statues qui, pour différentes raisons personnelles, nous attirent ou nous motivent.

Je ne sais pas si, dans le foyer de Marcellin, il y avait une quelconque image de Marie. Mais il y en avait sûrement dans la paroisse. Avec le temps, il s'est sûrement familiarisé avec des images mariales.

Nous connaissons le pèlerinage qu'il fit avec sa mère au sanctuaire de la Louvesc, et celui, très populaire, de Notre-Dame du Puy, tellement lié aux origines de la Société de Marie.

Il commença, durant ses années comme séminariste à Lyon, ses visites au sanctuaire marial de Fourvière. C'est là que, devant l'image de la Vierge noire, se fit la promesse des premiers Pères Maristes, et là aussi que Marcellin reçut l'inspiration de fonder les Frères Maristes. Son biographe nous raconte que, lorsqu'il arriva à La Valla comme jeune prêtre, il décora l'ermitage de Notre-Dame des Douleurs qui était laissé à l'abandon et qu'il s'y rendait pour décharger son cœur. L'image de la Vierge de l'Hermitage décore encore la chapelle de la maison que Marcellin a construite; nous savons que, dans le cœur-côfret, il y avait deux listes avec les noms des frères qui faisaient profession et de ceux qui partaient comme missionnaires.

Lors de l'un de ses voyages, Marcellin trouva une statue de Marie, en plâtre, moulée et peinte à la main. Il y avait différents modèles, mais l'une d'elles lui plut davantage à cause de son expression de tendresse; il l'acheta et la plaça dans sa chambre. C'est celle à qui il a donné le nom de « Bonne Mère ». On peut encore trouver des images semblables à d'autres endroits, comme dans la paroisse du fameux curé d'Ars. Tout cela m'amène à penser que Marcellin ne s'est identifié



à aucune des images mariales spécifiques. Chacune d'entre elles exprimait un sentiment qu'il ressentait pour Marie. Dans certaines de ces images, il voyait Marie comme le Bonne Mère, la ressource à laquelle il s'adressait, le modèle qu'il imitait.

Marcellin a amené ses frères à connaître Marie, à s'en inspirer, à l'imiter, et à faire de même avec les enfants des écoles. Et je vois là une ouverture d'esprit que nous ne devrions pas perdre.

Nous savons qu'il y a des groupes religieux qui s'identifient à différents vocables mariaux et les diffusent : Marie Auxiliatrice par les Salésiens; Perpétuel Secours par les Rédemptoristes; Bon Secours par les Augustiniens; Vierge du Camel ou de la Merci, etc... Il y a aussi des Congrégations qui portent, dans leur nom, des aspects spécifiques de Marie, comme l'Assomption, l'Immaculée Conception, la Visitation, les Douleurs... Marcellin, lui, nous a donné le nom de Marie. Seulement cela, rien de plus. Simplement « Marie » : celle de l'évangile, celle que l'Église vénère et que le peuple invoque. Il n'a jamais demandé aux frères de propager une image ou une dévotion spécifique : il a insisté pour que nous la connaissions et pour que nous la fassions connaître et aimer. Et cela renferme, je crois, une grande richesse : celle nous évite de nous enfermer dans une 'chapelle' et nous ouvre à l'Église universelle. Cette Marie de l'Évangile qui nous inspire, nous les maristes, est simplement 'Marie', la femme aux mille noms et aux mille représentations, la patronne de nos paroisses et des sanctuaires où prient les gens, celle qui remplit nos calendriers et qui nous offre toutes sortes de statues et d'images. L'expérience de Marcellin va au-delà d'une image concrète; et le devoir que nous avons, c'est de vivre la même expérience mariale : profonde, actuelle, dépouillée... et de la transmettre.



Institut des Frères Maristes - Maison Générale

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Rome, Italy - comunica@fms.it

Website

<http://www.champagnat.org>

YouTube

 <https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

Facebook

 <https://www.facebook.com/fmschampagnat>

Twitter

 https://twitter.com/fms_champagnat